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研究財政學出身的湖北省統計局副局長葉青，在民間
有着「車改第一人」的稱號。在武漢中南財經政法

大學任教期間，政府預算和公車改革一直是他的研究重
點，為推動公車改革，葉青自2003年調任廳官的第一天，
就炒掉自己的司機，翌年首次當選全國人大代表後，堅持
提案呼籲「公車改革」。

「葉氏車改」曾遇冷
葉青在接受本報記者採訪時表示，每月從單位領取1,200
元「車補」，完全能覆蓋其公務出行開支。「官員用公車
上下班，是一種恥辱」，但呼籲整整11年，3公里內走路，
5公里內騎車，10公里則開車的「葉氏車改」，並沒有在官
員群體中受到認可，葉青所在的單位只有兩名助理巡視員
跟他一樣不用公車。
「葉氏車改」遇冷，他自己也成為官員中的另類，甚至因
此不再擔任全國人大代表，也不再有任何陞遷的機會。但
2014年《中央和國家機關公務用車制度改革方案》（簡稱
《方案》）的出台，讓葉青看到了「公車改革」的春天。

地方乏監管車改廿年「掛空擋」
從1994年地方試點開始，內地公車改革至今已走過了20
個年頭，由於過於籠統且缺乏監管，各地試點多處於「掛
空擋」階段，只啟動不前行。2006年，全國共有6個鄉鎮級
公車改革試點採取了貨幣化補貼的車改形式，但到後來北

京車改試點又逐漸歸於「沉寂」。2014年前，多數地區推
行車改實行的是「補貼制」，即車子回收，發放津貼，但
最終大多失敗。
中西部地區的車改因為財政不寬裕，車改補貼低，最後
在大部分官員的抵制下流產；而東部表面看來大部分取得
成功，但卻是以高成本、高「車補」來維持改革。
此番新《方案》的一大亮點在於規定了地方補貼標準的
上限：一般地區不高於中央和國家機關標準的130%，邊疆
少數民族地區和其他邊遠地區不高於150%，同一省區市內
不同地區補貼標準差距不得超過20%。
去年7月《人民日報》刊文稱，在年底前，各地要制定車

改方案並報中央車改領導小組審核後出台，北京、湖北等
地均放出消息稱將於當年底出台車改方案。時至本月5日，
北京市政府稱「京版」方案仍在制定中，將在年底前完成
車改，而湖北至今未有相關消息發布。

料「車改方案」第四季井噴式公佈
據媒體公開報道，目前僅山東省明確從今年2月1日開

始車改；安徽省方案已上報國務院小組，正在審批中；遼
寧省有望6月底前出台具體政策；多數地區仍處於修改方
案階段。「山東可能率先啟動，其他地方陸續就出來
了，」葉青預測各地「車改方案」可能會在今年第四季度
呈井噴式公佈，「目前各個地方都還在享受公車福利最後
的時光。」

公車改革，改變的不僅僅是上下班的交通
方式，更是公車使用背後的觀念、作風。跟
公車捆綁在一起的待遇，以及與之相伴的
「官本位」思想，都決定了公車改革推進具
有相當的難度。
公車違紀一直是全國各地查處的違反中

央八項規定問題的「重災區」。根據中紀
委發佈的「全國查處違反中央八項規定精
神問題情況匯總」，截至2014年 11月 30
日，在全國查處的73,332項違反八項規定
問題中，涉及「違規配備使用公務用車」
的為12,758件，處理人數13,595人，給予
黨紀政紀處分人數3,786人。除「其他」類
型之外，涉及公車違紀所查處的案件數
量、處理人數、處分人數均在諸多類型中
位居第二，僅次於「違反工作紀律」，佔
比達17.4%。中紀委網站於1月6日通報了
新年首周的157起違紀案件，其中公車私
用問題仍然嚴重，十餘省市共通報21起涉
及公車私用的案件。
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杭州上調「車補」被質疑變相漲工資

公車改革要踩好「制度的節拍」，《方
案》出台，「車改」基本構架已出，剩下
的問題是各地具體「車補」金額以及如何
處理「車改」矛盾的問題。由於早前部分
開展「車改」的地區已明確副廳局級及以
下的幹部不得配備專用公車，因此正副局
級幹部在補貼上是否有區別，也成為地方
「車改」需要細化的細節之一。但從目前
來看正副局級幹部是沒有區別的，葉青分
析，關鍵是看哪個省首先突破，確定具體
「車補」金額。
有公務人員曾在微博稱按《方案》自己
的車補比從前少了一半。之所以沒有省份
願意頭一個公佈方案，是「官員會爭取合
法利益再多拿一點」。2009年，杭州市成

唯一率先開始車改的副省級城
市，5年來，杭州市的「車補」
從2,600元漲到2,990元，葉青
預計，杭州就不會按照中央標
準第一個進行「車改」。

「車改」有助緩解堵車
公車不怕堵車不怕油耗，每

到上下班時段，接送官員的公
車往返四趟中，兩趟是空車。
若真的實行「車改」，上下班
擁堵的情況定能有緩解。「但
從目前各省不願出頭的狀況來
看，這樣的堵車還要再持續一

年。」葉青說道。
要推行「公車改革」，除了關切官員利

益，同時也波及「公車司機」這個群體。
「以前本單位的司機都很尊重我，」葉青
提到，他在提倡「車改」問題上的堅持，
讓司機們很不高興，「現在連本單位工齡
長的司機都（在改革問題上）與我爭
辯。」
葉青曾嘗試開一天出租車，想知道公車
司機是否能有社會生存能力，離開機關後
他們能不能去當出租車司機，這次體驗讓
他覺得，在社會上打這份工的辛勞程度可
能會令在機關開車的公車司機們很難適
應。葉青曾在微博上向公車司機表達歉
意，「中國的改革一定要付出代價！」

■深圳去年公車改革，首批拍賣的100 輛車公開展
示，市民實地看車挑車。 資料圖片

2014年7月，中央啟動「史上最嚴車改」，並在今年1月2日交上答卷。20個年頭的漫漫車改路，曾經數次

重複在地區試點中引人注目，之後又石沉大海的輪迴，中央國家機關車改已立標杆，而各地方卻仍未見確定的

方案公佈。新一輪地方車改能否破冰，車改能否順利踏上坦途仍有待觀察。

■香港文匯報記者何芯、梁珊珊 武漢報道

遲遲未啟動「冀多拿合法利益」

公車實質上是執行公務時的用
車，而不是非公務時的通勤用車。
公車的功能是保障公務活動的正
常、高效運行。它應隨着公務而
「動」，其存在不是為了保障
「官」，而是為了保障「事」。公
車補貼應按公務所需來保障，而不
是按官位等級去捆綁，更不能變相
異化為集體福利。
葉青強調，不能把「車補」當做

收入，「車補」只是提前預支給公
務員的出行開支，這個月也許不
夠，下個月可能有餘錢。比如遇黃
金周公務出勤次數少，就會有餘
錢。有基層官員稱「車改」後會影
響基層公務員下鄉工作調研積極
性：下鄉開私車，路況差對車損害
大，花費將遠多於「車補」。他建

議縣一級應做區域規劃，比如將縣
鄉以15公里為半徑的圈內為「車
改」區，圈外為出差區。「車改」
區由「車補」補貼，出差區算作其
他經費。
內地的公車使用存在三個「三分

之一」，即辦公事佔三分之一，領
導幹部及親屬私用佔三分之一，司
機私用佔三分之一。「車改」方案
能否一舉消滅車輪上的腐敗？監管
同樣重要。
「如果拿了錢還坐公車就是腐

敗」，葉青說，「比如利益相關的
企業給某官員提供車和油卡，可以
計算該品牌的車在當地租金水平，
折合成受賄金額，這些歸紀委
管。」過去嚴打「公車私用」，現
在應該嚴打「私車公用」。

「車補」非收入 拿錢坐公車是腐敗

2009年5月8日起，杭州市機關公務用
車服務中心正式啟用。該中心留下近200
輛，並在涉改單位原有的司機中挑選了60
名司機到中心隊伍中。到2011年的兩年
多，公車服務中心共出車14,493輛次，安
全駕駛里程88萬公里，一年經營收入500
多萬元，扭虧為盈。隨着油價上漲，公車
中心倍感壓力。油價成為虧損的最大「製
造者」，要維持中心的正常運轉，就不可
避免地需要政府財政的補貼。

成本過高被詬病
政府無力承擔公車服務業務壓力的例子

也發生在江西新余。2014年初，新余車改
保留130多輛車用於新組建的市公務用車
服務中心，統一安裝有明顯標識的號牌和
GPS定位系統，防止公車私用，後因成本
過高同樣被詬病。地方偏愛「公車服務中
心」，多以消化一部分車輛與安置部分司
機，減少車改所帶來的對司機的衝擊為目

的。但一方面需要承擔車輛維修、司機工
資、管理費用；另一方面受制於市場上成
本更低的租車公司，最終失敗。
葉青分析此類車改只能是「半截子」工

程。他建議，「公車改革」全國鋪開後，
一定要讓公車全部市場化。公車服務中心
只能作為一種過渡形式。但儘管已有先
例，仍有中央機關或地方表示會成立車
隊，提供公車服務業務，希望探索新路
徑。

2009年至2011年間，杭州進行市級機關
公車改革，成為當時內地唯一一個進行公
車改革的副省級城市。杭州車改覆蓋單位

156家，參改人員6,000餘人。除未參與車
改的公安局、檢察院、法院等，共上繳800
餘輛公車。最初的補貼標準，最高可達
2,600元，最低為300元，對於這個補貼標
準，公務人員普遍認為不夠，杭州市再次
上調副局級標準為最高 2,990 元，處級
1,610 元，科級 920 元，最低補貼為 350
元。
補貼金額成為社會關注的焦點，一邊是

公務員認為「『車補』標準太低不夠
用」，另一邊則是大眾質疑「這是否變相
漲工資？」
中央國家機關的補貼標準公佈後，遠高
於「國標」的杭州「車補」將不得不在
《方案》期限內完成「車改」，也就是下
調其「車補」標準。以廳官葉青每月1,200
元「車補」的案例來看，現行「車改」補
貼標準顯然不存在不夠用問題，不夠用的
原因可能就是公車私用。
葉青分析，「車改」後再照原來不計成

本的方式開車，公務員會捨不得。「若將
私用也算進補貼，讓其淪為變相福利，那
麼恐怕再高再多補貼也仍然會覺得不夠
用。」
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公車服務中心亟待市場化

■■車改的推行將有利湖北租用車市車改的推行將有利湖北租用車市
場的發展場的發展。。 網上圖片網上圖片

中央車改立標杆中央車改立標杆
地方待破冰地方待破冰
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